

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФАКУЛЬТЕТ ФИЛОСОФИИ И СОЦИАЛЬНЫХ НАУК
Кафедра философии и методологии науки**

Аннотация к дипломной работе

ЭВТАНАЗИЯ КАК МЕДИКО-СОЦИАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМА

Навала Павел Васильевич

Научный руководитель:
кандидат философских наук, доцент Карасёва Светлана Геннадьевна

Минск, 2019

АННОТАЦИЯ

Эвтаназия как медико-социальная проблема: аннотация к дипломной работе / Навала Павел Васильевич; Факультет философии и философских наук; кафедра социальной работы и реабилитологии; науч. руководитель Карасёва Светлана Геннадьевна, кандидат философских наук, доцент.

Цель работы: раскрыть сущность медико-социальных проблем эвтаназии и определить отношение к данному явлению пациентов паллиативного отделения г. Минска (Отделение паллиативной медицинской помощи «Хоспис»). На основе полученных данных попытаться предложить несколько критериев, исполнение которых могло бы способствовать легализации эвтаназии в Республике Беларусь.

Задачи:

- Раскрыть сущность медицинских проблем, связанных с эвтаназией.
- Раскрыть сущность социальных проблем, связанных с эвтаназией.
- Сформулировать основные критерии, соблюдение которых могло бы способствовать легализации эвтаназии в Республике Беларусь.
- Определить отношение к эвтаназии пациентов паллиативного отделения г. Минска (Отделение паллиативной медицинской помощи «Хоспис»).

Объект исследования – совокупность общественных отношений в сфере реализации права на смерть.

Предмет исследования – сущность медико-социальных проблем, связанных с эвтаназией. Отношение пациентов отделения паллиативной медицинской помощи «Хоспис» к эвтаназии.

Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список использованных источников из 43 наименований. Общий объем дипломной работы – 55 страниц.

В первой главе осуществляется теоретический анализ проблемы эвтаназии. Даются определение эвтаназии, её виды, приводится история развития представлений об эвтаназии, раскрывается феномен эвтаназии, рассказывается о медицинских проблемах и превращении эвтаназии из медицинской проблемы в социальную.

Во второй главе приводятся результаты исследования отношения пациентов отделения паллиативной медицинской помощи к эвтаназии.

Выводы имеют практическую значимость и могут быть использованы при принятии решения о легализации эвтаназии в Республике Беларусь. В результате эмпирического исследования была подтверждена гипотеза о положительном отношении к эвтаназии пациентов паллиативного отделения г. Минска. В ходе исследования было выяснено, что более половины (55,5%)

пациентов отделение паллиативной медицинской помощи «Хоспис») положительно относятся к эвтаназии. Так же выяснилось, что человек, не имеющий отношения к данной проблеме не может судить о ней с достаточной ясностью (результаты опроса, проведённого среди обычных гражданских лиц показали, что из 100 людей, опрошенных на улице, 64 человека проголосовали против легализации; 11 – не определились; 25 – за легализацию). Таким образом подтвердилось предположение о том, что при принятии решения о легализации эвтаназии следует учитывать мнение только тех людей, что непосредственно сталкиваются с данной проблемой (в данном случае следует говорить о пациентах и врачах, которые осуществляют уход за инкурабельными больными).

ANNOTATION

Euthanasia as a medical and social issue: abstract to the thesis / Navala Pavel Vasilyevich; Faculty of Philosophy and Philosophy; Chair of Social Work and Rehabilitation; academic leader: Karaseva Svetlana Gennadiyevna, Candidate of Philosophy, Associate Professor.

Work objectives to reveal the essence of the medical and social problems of euthanasia and to determine the attitude to this phenomenon of patients of the palliative department of Minsk (Department of Palliative Medical Care "Hospice"). On the basis of the data obtained try to propose several options the fulfillment of which could contribute to the legalization of euthanasia in the Republic of Belarus.

Work tasks:

- Uncover the essence of medical problems associated with euthanasia.
- Uncover the essence of social problems associated with euthanasia.
- Formulate the main criteria, compliance with which could contribute to the legalization of euthanasia in the Republic of Belarus.
- Determine the attitude to euthanasia of patients of the palliative department of Minsk (Department of Palliative Care "Hospice").

The object of the research is the totality of social relations in the sphere of the realization of the right to death.

The subject of the research is the essence of medical and social problems associated with euthanasia. Attitude of patients of the Hospice palliative care unit to euthanasia.

The thesis has a structure: introduction, the main part consisting of two chapters, conclusion, list of references from 43 items. The total amount of the thesis - 55 pages.

The first chapter provides a theoretical analysis of the problem of euthanasia. The definition of euthanasia, its types are given, the history of the development of ideas about euthanasia is given, the phenomenon of euthanasia is revealed, it is told about medical problems and the transformation of euthanasia from a medical problem into a social one.

The second chapter presents the results of a study of the attitude of patients of the palliative care to euthanasia.

The conclusions are of practical importance and can be used when deciding on the legalization of euthanasia in the Republic of Belarus. As a result of the empirical research, the hypothesis of a positive attitude towards euthanasia of patients in the palliative department of Minsk was confirmed. During the study, it was found out that more than half (55.5%) of patients of the Hospice palliative care unit have a positive attitude towards euthanasia. It also turned out that a person who is not related to this problem cannot judge it with sufficient clarity (results of a

survey conducted among ordinary civilians showed that out of 100 people polled on the street, 64 people voted against legalization; 11 - not decided; 25 - approve legalization). Thus, the assumption was confirmed that when deciding whether to legalize euthanasia, only the opinion of those who directly face this problem should be taken into account (in this case, we should speak about patients and doctors who care for incurable patients).